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爷爷不打鼠
彭 震

    有句俗话：老
鼠过街，人人喊打。
可也有从来不打老
鼠的人，我爷爷就
是这样的人。

爷爷不打老鼠，是因为他干过挖煤的矿工。在井下
挖煤，大家都在井下几十米甚至上百米的深处，最怕的
就是出现事故，而老鼠则是事故的警报器。
当年爷爷下井的时候，井下没有那么多的安全设

施，矿工们就是生活在运气中。一次，爷爷正在井下挖
煤，突然看到井下的老鼠四处乱窜。这时，有个老矿工
大声叫喊着：“井下可能会发生意外，大家听我的，赶紧
升井！”于是，在老矿工的带领下，矿工们安全地升井
了。没过多久，井下便出现了透水事故。这就是人们利

用老鼠的精明，躲过了一
场灾难。

有时候，老鼠比人聪
明。人感觉不到的，老鼠感
觉出来了。
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雪里红
侯福民

    这幅摄影小品照片前几年拍摄于
本市的大宁郁金香公园。这是初冬的第
一场雪，公园里秋天的精致仿佛还意犹
未尽，有些树叶还恋恋不舍地在风雪中
坚守枝头，不肯落下。于是，我就想构思
拍摄一些风雪中的植物小品照片。

雪下得并不大，持续
的时间也并不长，我来到
公园时，雪已停止，局部区
域已开始融化。使用的相
机为普通相机加变焦镜
头，前面加上遮光罩。为防止相机受严
寒侵袭，我把整个相机用透明的塑料袋
裹住，在前面抠了个洞让遮光罩探出。
我使用的是“光圈优先”拍摄模式，感光
度为 400，快门速度会随着光圈的大小
自动变化。我在公园里转了一大圈，先

后拍摄了月季花的
剩枝余叶、银杏叶、

榆树叶、柳树
叶、梧桐树
叶、竹叶等等，
拍完后均觉陪体有喧宾夺主之嫌疑，不
尽满意，唯独这幅《雪里红》，颇为养眼。
这是一种看似像红豆、被称作“茱萸”的

植物。
拍摄这类小品，建议：

一是要用长焦镜头，这样
可以压缩景深，利于突出
主体；二是要使用大光圈

和慢门及“光圈优先”模式，更易于掌控
和操作；三是被摄体的背景宜选择深颜
色，既能增加主陪体之间的反差性，又
能表现植物丰富的质感；四是风雪天可
遇不可求（尤其是南方城市，下雪的概
率低），所以在同一条件、同一画面下，
拍摄时不妨多选择几档参数，多拍几
张，以便后期选图时不至于留下遗憾。

上海大妈是个宝
陈传荣

    前阵新房装修，需要
购置大量灯饰，休息日一
大早便和夫人去一家著名
灯饰城转悠。看了几家店，
询了几次价，最终也没落
单。说实在的，也不是因为
所看的灯饰不好看，也不
是价钱高得离谱，而是看
多了，眼花了，比较来比较
去，心里反而更没谱了。

又闲逛至一家灯具
店。接待我们的是个年轻
时髦的小伙，
一听口音，便
知不是上海本
地人。小伙话
不多，没说几
句话，他就把正在旁边做
账的老阿姨请了过来。
阿姨一头银发，满脸

笑意，见我们左挑右选横
竖拿不定主张，便道：“嘎
许多灯，哪能没看中的呢！
来，讲给阿姨听听，你们想
要买啥个样子的灯？”
阿姨这般问就等于白

问了，因为我们自己根本
就不知要买什么样的灯。
见我们回答不出，阿姨又
热情地说：“弟弟妹妹讲讲
看，你们家是新装修还是
老装修？是大房子还是小
房子？房型是啥个样子，讲
出来听听，我来帮你们参
谋参谋！”

阿姨如此一说，我们
心下悦动，便一五一十地
回答了。听毕，阿姨略一
思索便开始热情地介绍
起来———
“喏，个款带点玫瑰

红，可以变色额，主卧里厢
用老赞哎，不要太有情调
哦！喏，个只顶灯是新款，
厅里厢用，老节能咯，你们
屋里厢好像是暗厅，格款
不管日里夜里，挺用！乃小
人几岁啦？个只星星带月
亮，老有童趣来，小人房间
里用再适合不过了⋯⋯”
阿姨一边说，一边手

拿一根竹竿东指西戳，热
气腾腾。我和夫人除了连
连点头已毫无招架之功，
觉得条条在理，句句切题，
最终是热烈拥护，一致赞
成。很快，选灯，开单，签

字，付款，交易完成。
直到房子装修完多日

之后躺在客厅的沙发上，
我才恍然大悟起来似的，
这房子里的灯，好像也没
比别家灯具好到哪去嘛！
之所以从犹豫不决到爽快
下单，似乎很大程度上全
因老阿姨的能说会道。我
如此一说，夫人立马附和：
“就是，就是，如果不是那
位老阿姨，我们可能不一

定在那家买呢！”
当然，事后恍然，倒也

并非存有后悔之意，反是
非常佩服那位上海大妈，
居然硬是能够把一桩没有
什么希望的生意给做下
了，实在是不得了了不得！
其实，上海大妈做事

认真负责，热情能干，这是
人所共知的。她们特别善
于察言观色，能够迅速拿
捏准对方心思，于三言两
语间便可轻而易举地俘获
对方的心。做生意的朋友，
身旁如果能够有位上海大
妈相辅，无疑是平添了一
份利器。
我有个小表弟，在浦

东开了一家电器维修铺。
由于忙不过来，便雇请了
三个小伙计一块帮忙。让
我深感诧异的是，在维修
店里，表弟居然还雇请了
一位上海大妈。大妈又不
懂电器维修，也不给小伙
子们做饭，也就是稍微打
扫一下卫生，有人来招呼
一下而已。在我看来，养这
样一个“闲人”，实在是毫
无必要，三个伙计各自忙
活，根本不需要人照顾，打
扫卫生更不用说了，店面
就那么大一块地方，哪还
需要专人打扫呢？
就是这样在我看来几

乎就是养着的“闲人”的大
妈，表弟却把她当宝一样
供着。每月开了份不算低
的工资，而且上班时间也
是灵活自由，想来就来，想
走就走。照了面，表弟都是
笑脸相迎，左一声阿姨好
右一声阿姨好的，热络得
不得了。表弟还赋予大妈
无上的权力，他不在的时
候，店里有什么事，都是大
妈说了算。
有次，我实在憋不住

悄悄问表弟，这位大妈一
不会修电器，二不给大家
生火做饭，三又不能招财
进宝，你为何要养这么个
“闲人”？表弟一听，诡异一
笑：“哪里话，哪里话？有了
这位大妈，我这店就像店
了，有大妈和没大妈，完全
不一样的！”

我一脸蒙圈，忙问其
详。表弟说，我不常来店
里，想想看，就仗这三个毛

头小伙能行
吗？有大妈看
着，他们就不
会无法无天
了。再说了，我

们这维修电器，主要就是
和上海本地人打交道，让
大妈和他们沟通，在上海
人看来，可信度高，更容易
接受，这样生意自然就好
做多了，多合算的事啊！

表弟还告诉我，退休
后的上海大妈其实不缺
钱，她们就是图个快乐。你
尊重她，她就非常高兴，保
管会百分之百地为你付
出，哪怕不拿钱也无所谓。
“就说我雇请的这位大妈
吧，她每次出国旅游回来，
哪回不都是给我儿子带回
大包小包零食和衣服的，
想想看啊，那些都是国外
带回来的，要算钱的话，大
妈说不定都亏了！”

听表弟如此一说，我
这才若有所悟。上海大妈，
一笔宝贵的无形资产呐！

与武汉同在 董宏猷

    最早听说武汉出现冠
状病毒性肺炎，是 2019年
的最后一天。那天上午，我
在一个微信群里发现了一
个截屏信息：武汉市中心
医院后湖分院确诊了一例
新型冠状病毒感染性肺
炎，一位医生提醒自己的
同事们，也许华南海鲜市
场周边会隔离，大家要戴
口罩，要洗手，要戴手套。
那时，我还在北京。但

是，这些信息中提到的医
院以及华南海鲜市场，就
在我家附近。从我家步行
到海鲜市场，不过十分钟。
而海鲜市场旁边，就是汉
口火车站。虽然我从来没
有去过这个市场，不知道
里面卖些什么，但是，毕竟
离我家太近了。如果周边
隔离了，我怎么回家过年
呢？我赶紧在网上搜寻相
关信息。就在当天，《湖北

日报》、央视新闻都发布了
消息：武汉发现不明原因
肺炎，国家卫健委专家组
已经抵达。
元旦过后，我回武汉

了。奇怪的是，武汉好像没
有大的动静。我参加一个
文化活动，戴着口罩出席，
马上遭到嘲笑。那已经是
元月的中旬了，武汉街头
基本上无人戴口罩。问起，
有的说，不会人传人。也有
朋友提醒，最好待在家里，
少外出。
仅仅过了几天，一位

朋友打电话悄悄告诉我，
武汉肺炎形势严峻，同济
医院已经有医生感染了。
什么？医生也感染了

吗？那不就是人传人吗？这

个悄悄的信息马上被证实
了。钟南山院士等来武汉，
明确说明，武汉的新型冠
状病毒肺炎，存在人传人，
其例证，正是同济医院有
医护人员被感染了。

形势立即紧张起来。
武汉市 190 个街道中，最
危险的街道排名，我家所
在的唐家墩街道名列第
一！好几家收治确诊病人
的定点医院，也都在我家
附近。我书房的窗
口，正对着武汉红
十字医院。好多朋
友来电话，要我千
万不要出门了。但
我必须出门，马上买菜。但
没想到，菜市场已经没有
什么菜了。只买了一点土
豆，茄子，哪怕涨价了，也
赶紧买，因为菜市场马上
就要关门了。
我感动的，是一位教

师朋友，得知我已经回汉，
马上请人送来了医用口
罩，抗病毒的药。封城以
后，又赶在机动车禁行的
前夕，请中百超市的朋友，
冒着大雨，送来了一大批
物资。挂面，速冻的馒头、
饺子、汤圆、包子，矿泉水、
卷筒纸、抽屉纸，唯独缺少
蔬菜。我清点了一下储备
物资，还有土豆，胡萝卜，
洋葱，菜薹，蒜苗，茄子，扁
豆。大年三十夜，我家只做
了两个菜，一盘菜薹，一锅
排骨藕汤，过了一个最简
单的春节。身处武汉最危
险的地区，我不能出门，要
做好长期准备，与武汉的
父老乡亲们一起，共度时
艰，抗击瘟疫了。

作为一个职业作家，
我早已习惯了自我封闭，
潜心创作。有时一个星期

不出门，都是常事。但现
在，一个千万人口的大城
突然封闭，紧接着又禁止
机动车通行，武汉突然成
为了世界瞩目的焦点。紧
张，忙乱，恐慌，焦虑，各种
各样的信息满天飞，都是
在所难免的。但是，更多的
武汉人选择了理解，坚守，
行动。全国的医护人员星
夜驰援武汉，让武汉人感
动期待。封城以来，我每天
都接到国内外许许多多的
朋友潮水般的关心问候，
让我感动而温暖。元月 21

日，我在朋友圈中，用白话
诗统一回复朋友
们的关心，没想到
这首《答关心武汉
和我的朋友们》，
迅速地被朋友转

发，在武汉乃至全国传播
开来。第二天，就收到美国
朋友的来信，说当地华人
圈也开始转发了。紧接着，
荆楚网，湖北卫视，武汉音
乐广播等媒体，又将此诗
制作成了公益宣传片，在
电视与广播中播出。便觉
得，即使身在斗室，也能用
自己的作品参入抗疫的战
斗。我想起了抗战期间，为
了保卫大武汉，许许多多
作家艺术家来到武汉，创
作了大量的鼓舞士气的作
品。那些写在画在墙头的
诗歌与漫画，那些歌咏队
的大合唱，以及街头剧，也
许不会流传下来，会消失
在历史的长河中，但是，历
史不会记录每一朵浪花，
却会记住一条血性的大
江，在民族危难之际，曾经
怎样不屈的呐喊奔流。

此刻，借《新民晚报》
一角，感谢关心武汉的朋
友们。“请你相信我，相信
武汉，相信不信邪的武汉
人，一定会战胜凶猛的病
魔，迎来一个清洁健康的
春天。”

守
望
式
相
助

冯
联
清

    疫情的防控要求我们在做好自身防
护的同时，也要做好邻里之间、同事之间
和外界之间的守望相助。 由于病毒是通
过人与人的接触传染，所以，非接触的守
望式相助就显得尤为重要。

邻居阿婆独居， 突然流涕， 感觉感
冒，便隔窗喊话告知我情况。我立即通过
居委会联系到了社区医院。 医护人员立
马前来测量体温，问明情况。排除了疫情
嫌疑后，阿婆和社区医生对我深表感激。

微信的便捷也为守望相助提供了更
为直接有效的新途径。居家观察的老伯，

就是与我微信联系， 让我通知物业的专门人员及时上
门揽收生活垃圾，省去了他自己出门叫人的麻烦；楼下
的小王从外地出差回来，一到家就询问楼内的情况，如
临大敌。 我通过微信，告诉他楼里基本稳定，让他自身
加强自我保护，楼组的邻居一切安好，不必过于担心。

这种非接触式的帮助，尽管没有见面，没有接触，但是
大家依然能感觉到彼此之间无时不在的贴心关怀。

守望式相助，这种新型邻里、朋友、同事之间的关
爱，在特殊情况下传递关心，并切实给予
及时的帮助。 “少一次的聚会，并不会疏
远亲情”“少一点人群的直接接触， 就是
对家人对自己对社会作出贡献”的理念，

正在为更多人所接受。

搂椿树 尚玲芳

    过年，对于儿时的我来说有一
个很私人的仪式———搂椿树。

椿树，是北方农村一种常见的
树木。虫害少、易种植，且夏季树冠
大，是乘凉的好去处。那时候几乎每
家都会种几棵，不过遗憾的是我家
没有。就这种被叫做“臭椿”，与可食
用的香椿相去甚远的树，却是我童
年时期一个强有力的精神支柱，尤
其是过年的时候。
为什么过年我要搂这种只有枯

枝的树呢？说来心痛。因为遗传的因
素再加上儿时物质资源缺乏营养跟
不上，所以我的个头一直是班里最
矮的，为此得了许多让我痛恨的绰
号，如“小矮子”“坐地炮”等。那时我
成绩好，对这些嘲弄表面上是满不
在乎的，然而心里还是很煎熬。妈妈
就教给我一个办法：大年初一一大
早去搂邻居院子外面的那棵老椿
树，嘴里还要念念有词：“椿树爹，椿
树娘，你往粗里长，我往高里长。”
“心诚则灵，多念几遍就会长个子
了。”———这是妈妈的原话。妈妈还
说这是从古流传下来的土方子，肯
定有效果的。我听了大受鼓舞，幻想

着搂完椿树后就能蹭蹭长个，于是
从小学二年级开始，每个初一早上
搂椿树就成了我的固定科目。
年三十晚上从十二点开始鞭炮

声就不绝于耳了，我似睡非睡，等到
爸妈四点左右起床的时候，我就再
也躺不住了，一骨碌爬了起来。小心
翼翼地穿上簇新的衣服，扎好头发，

我对妈妈说了一声要去搂椿树了，
就迎着浓重的夜色和扑面而来的寒
气，一溜烟跑了出去。一路上我瑟缩
着脖子，手揣在兜里，一改以往怕黑
的状态，一蹦三跳地跑到离家几百
米远的那棵老椿树那里。
据说这是我们这里年岁最久的

一棵椿树了，树干粗壮，树冠盛大，
妈妈说这样的树最灵验了。我伸出
双手，往手心里呼一口热气，紧紧围
拢树干，屏息凝神、毕恭毕敬地小声
说：“椿树爹，椿树娘，你往粗里长，
我往高里长。”如是几遍，虔诚至极。

边念叨边仰望着树冠，幻想着自己
个头往上蹿，耳边似乎都能听到骨
头生长的声音了，心里不免有些得
意。严寒的冬日早上，说话都带着浓
浓的哈气，我能抱着树念一刻钟左
右。临走还恋恋不舍，摸摸粗粝的树
皮上被我焐热的地方，对着树说：
“你一定要保佑我啊，我明年还来抱
你。”事毕，心头的巨石落地，长舒一
口气，像是完成了一项重大的使命。

之后的一年我都怀揣着希望，
期盼古树能助我美梦成真。虽然到
年底的时候仍然失望，即使长了那
么一丢丢，依然是班里著名的小矮
子，但并不妨碍我初一一大早继续
追梦。从二年级开始，我搂椿树有六
七年吧，到初中的时候还去过呢。虽
然后来知道长个子和搂椿树是没有
任何关系的，不过是有的人长得快
有的人长得慢而已。之所以还那样
做，无非是寻求心理安慰罢了。
现在每逢过年，想起我独特的

过年方式，也觉得煞是稚气好笑。但
那段童真的岁月饱含着我新年之
初、人生之初对未来的诸多美好向
往和渴望，也是值得回味的吧。


